

フォレストピア学習

フォレストピア学習とは、今まで学習した教科の学習を取り入れて、不思議に思ったこと、調べてみたことを越え、フォレストピア圏域(五ヶ瀬町・高千穂町・日之影町・椎葉村・諸塙村)の自然や生活・文化を題材に、体験的なことを見つけ、実験やインタビュー、文献調査などを通して、自分で解決し、発表する学習です。

1年 觸れる



2年 觸れる
調べる
考える



3年 調べる
考える
探る



4年 調べる
考える
探る



5年 考える
探る
広める



6年 広める
伝える



身につく力
考える力
気付く力
感じる力
生きる力
広める力
コミュニケーション力
調べる力
探る力

多くの体験をもとに、こんな研究をしています。

1年 平屋佑理
(日向市立美々津小学校出身)
「もち」
~早くやわらかくなる固いもち~

2年 山下遙大
(延岡市立緑ヶ丘小学校出身)
「イスの強度」
~トラス構造と柱の形~

3年 中井健士郎
(延岡市立延岡東小学校出身)
「こんにゃくの内側2」

5年 諸岡若葉
(宮崎市立江南小学校出身)
「もう〈文化〉は残さん!!」
~文化継承の可能性~

5年 長谷場舞
(都城市立中霧島小学校出身)
「土の緩衝作用」
~緩衝作用に関する成分~

5年 白石直也
(延岡市立延岡東小学校出身)
杉尾貴志
(宮崎市立鏡洲小学校出身)
「お風呂を早く流すには!?」

4年 本田良道
(門川町立西門川小学校出身)
フォレストピア学習は「問うことを学ぶ」、まさに「学問」です。この学習で大事なことは「アンテナをはる」ことです。私もいつのまにか日常でもアンテナをはり、「なぜ、こうなるのだろう」と考えるようになりました。また研究は結果だけでなく過程も大切であることを実感しました。私は昨年民謡の研究で椎葉村に行き、約60曲もの民謡に出会いました。「なぜ人は歌を歌うのだろうか。」というテーマで研究を進めるうちに、新たな疑問がわき、それを解決する過程でさらに疑問が生まれました。こう考えると大変そうに思えるかもしれません、とてもわくわくする研究となりました。知識を得られるだけなく人や自然にたくさん触れられるこの学校で、みなさんも「なぜ」を追究してみませんか。

阿蘇たにびと博物館長
梶原宏之

私がフォレストピア学習にかかわらせて頂くようになって随分経ちますが、改めてこの学習が生徒さんたちへ与える意義は大きいと感じています。私は特に森林文化の担当ですので、その観点から2つ簡単にポイントを述べてみます。まず、問題の所在を自らの足で、ごく身近な地元から発見できることです。よりよき未来とは、より多くの問題の発見と解決です。森林文化研究では特にフィールドワークの手法を重視していますので、実際の生きた人々とのかかわりから問題点を見出することができます。次にフォレストピア学習で学んだことが、五ヶ瀬や宮崎を出ればまたすぐ相対化されることに気がつくでしょう。例えば森林を大切にしている五ヶ瀬のすぐ横には森林にならぬよう努力している阿蘇があります。そうした対比からまた我々の「グローカル」な社会のありかたを考えることができます。フォレストピア学習で得た知見はこれから的人生における物差しのゼロとなるでしょう。

京都大学大学院
人間・環境学研究科 博士課程1回
江頭幸士郎
(都城市立祝吉小学校出身)

五ヶ瀬中等教育学校では、おそらく他校に通っていても滅多に体験できないであろう多種多様な活動がカリキュラムに組み込まれており、学術的な面のみならず人との関わり、さらにはひとりの人間として生きていくうえでの基本的な能力や道徳といった、さまざまな面で自己の成長に役立つ経験を積むことができます。私も在学中は各種の体験活動を楽しみつつ、またそれらを通じて多くのことを学ばせていただきました。むしろ、貴重な体験をする機会があまりにも当前のように次々と与えられるため、当時の私にはその全てを活かすことができず、いまだにそれが心残りになっています。もし、もう一度この学校で学ぶことができるならと考えることもしばし、これから多くの経験を積むことができる在学生、あるいは新たにこの学校の生徒になるチャンスを持つみなさんのことを、大変うらやましく思います。